

La SE pide apertura para carne de cerdo

Roberto Morales
EL ECONOMISTA

LA SECRETARÍA de Economía informó que pedirá la apertura del mercado estadounidense a las importaciones de carne de cerdo originarias de México como parte de la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

“Existen cuestiones de carácter fitosanitario que queremos resolver; temas de acceso de México a Estados Unidos, como es el caso de ser reconocidos como libres de fiebre porcina clásica en Estados Unidos”,

dijo Kenneth Smith, jefe técnico de Negociaciones del TLCAN.

Superado por Alemania, Estados Unidos se ubica como el segundo mayor exportador de carne de cerdo del mundo, con ventas por 4,228 millones de dólares en el 2016, de las cuales 1,131 millones de dólares fueron dirigidas a México.

“Hay temas pendientes que México va a buscar con un interés ofensivo, de que se abra lo que queda pendiente por abrirse en ese rubro”, agregó Smith en el marco del Foro de Audiencias Públicas sobre el proceso de modernización del TLCAN.

En el 2016, México exportó carne de cerdo al mundo por 432 millones de dólares, incluidos mercados exigentes en materia sanitaria como Japón, Corea del Sur, Canadá y, recientemente, China.

México no cuenta con el pleno reconocimiento por parte del gobierno estadounidense de que es un país libre de fiebre porcina clásica, lo que limita las exportaciones a su vecino del norte, las cuales fueron por sólo 36.7 millones de dólares durante el año pasado.

De acuerdo con el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), esta enfermedad se ha erradicado de Estados Unidos, Canadá, México, Nueva Zelanda, Australia y gran parte de Europa central y occidental; sin em-

Hay temas pendientes que México va a buscar con un interés ofensivo, de que se abra lo que queda pendiente por abrirse en ese rubro”.

Kenneth Smith Ramos,,
jefe técnico de
Negociaciones del TLCAN.

bargo, se encuentra en regiones de Asia, algunas islas del Caribe, Madagascar y Mautitis, y en gran parte de América del Sur y Central.

La fiebre porcina es una enfermedad infecciosa de origen viral que provoca en el cerdo: fiebre, inapetencia, temblores, incoordinación motriz (tam-

dalea al caminar) y abortos en animales gestantes, entre otros síntomas. Es por ello que en México se llevó a cabo toda una campaña de vacunación para erradicar la enfermedad, coordinada por el Senasica y con el apoyo de productores y organismos auxiliares de salud animal y fomento pecuario.

La industria porcícola en México, tradicionalmente fragmentada, se encuentra en una etapa de reconfiguración de mercados.

Entre las compañías en el negocio porcícola con producción en México destacan: Grupo KUO, Granjas Carroll de México, Gena Agropecuaria, Proteína Animal (PROAN), Promotora Comercial Alpro (Norson de Smithfield) y Alimentos Kowi.

rmorales@eleconomista.com.mx



Equiparán a productores

El Gobierno Federal aprueba 216 bombas aspersoras para trabajo citrícola y agrícola en la Zona Norte del estado

MISAELEYYVA

TUXPAN

Un total de 216 bombas aspersoras gestionadas ante el Gobierno Federal serán entregadas a igual número de productores cítricos y agrícolas de los municipios de Tuxpan, Tamiahua y Tihuatlán, declaró el Secretario General de la CCI en el estado, Edmundo Cristóbal Cruz.

Espera que en unos 15 días aproximadamente estén entregando estos apoyos porque la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) ya hizo el depósito al proveedor.

Indicó que en el primer semestre de este año se apoyó a un grupo de 30 a 40 productores de esta Zona Norte del Estado, por lo que como resultado del trabajo de gestión, nuevamente podrá beneficiar a más hombres del campo.

Además fue aprobado un proyecto de Tienda Comunitaria integrado por cinco mujeres de la comunidad Puente Don Diego de este municipio, en el que se autorizó un monto por 250 mil pesos a través del Fondo para el Apoyo a Proyectos Productivos en Núcleos Agrarios (FAPPA).

A través de la SAGARPA se consiguió este proyecto, con el que se busca fortalecer la economía de las familias del sector rural, ya que la comunidad beneficiada tendrá una tienda donde adquirir lo indispensable de los productos de la canasta básica a un mejor precio, sin tener que ir a otro lado.

El proyecto de Tienda Comunitaria se ha logrado aterrizar en las comunidades Chijolar y Ceiba Rica del municipio de Tuxpan así como otras localidades de Tamiahua y Tempoal en la Zona Norte del estado.

Para concluir, anticipó que está por bajarse un proyecto de ganadería en la comunidad Progreso de Cabellal de Tuxpan, por el orden de los 250 mil pesos, en el que los beneficiados deberán de adquirir unas vaquillas.





Mala cosecha triguera reportan agricultores del Valle de Mexicali

Productores del Valle de Mexicali y autoridades gubernamentales del campo, participaron en la reunión del Consejo Distrital para el Desarrollo Rural Sustentable 002, Río Colorado, con la finalidad de revisar y darle seguimiento a los temas agropecuarios planteados a principios de año, informó el delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) Guillermo Aldrete Haas.

A través de un comunicado se informó que la reunión se desarrolló ante la presencia de productores, Jorge Camacho Álvarez, Gustavo Melgoza, entre otros, así como representantes de los Sistema Producto de Baja California, institutos de investigación,

educativos y de financiamiento, organizaciones campesinas y funcionarios de diversas dependencias federales y estatales como SEFOA, CONAGUA y la propia SAGARPA.

El funcionario federal, precisó que los agricultores manifestaron el interés de que las dependencias y organismos que participan en el Grupo de Seguimiento al Cultivo del Trigo, continúen dándole seguimiento a dicho cultivo, dado que los resultados obtenidos en la pasada cosecha triguera, no fueron los mejores para los agricultores, en términos de rendimiento.

Señaló que durante la reunión también fueron expuestos otros temas relacionados con el cultivo del trigo, como son los seguros agrícolas, el

uso de semillas certificadas, el financiamiento, las afectaciones del cambio climático en la agricultura y sobre la posibilidad de que se implemente un Programa de Extensionismo, que permita la actualización de los técnicos que brindan asistencia técnica a los agricultores mexicalenses.

Aldrete Haas, comentó que también fueron revisados otros temas, entre los que destaca la Regulación Agrícola Fitosanitaria que se aplica para los cultivos de trigo, algodón maiz blanco y sorgo grano en el Valle de Mexicali y sobre los avances del ProAgro Productivo del ciclo agrícola otoño-invierno 2016-2017 y primavera-verano 2017, mismos que fueron presentados por personal de la SAGARPA. (UIEM)

Mayorga: el campo, una prioridad

• **MÉRIDA.** La renegociación del Tratado de Libre Comercio ha traído incertidumbre al campo mexicano, afirma Francisco Javier Mayorga, quien fuera Secretario de Agricultura Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) durante las administraciones de Felipe Calderón y Vicente Fox Quesada.

Entrevistado en la Convención Anual de la Asociación Mexicana de Semilleros, dijo que se se debe

adecuar el Tratado a las circunstancias modernas, pero no con un enfoque defensivo sino para aprovechar el aprendizaje de las tres naciones e incluir temas relevantes como el laboral, ambiental o los derechos de propiedad para avanzar en la integración económica, tecnológica y financiera.

Por ejemplo, dice, la resistencia a los organismos genéticamente modificados ha pospuesto decisiones que a la larga nos van

a restar competitividad: "No deberíamos tenerle miedo a la biotecnología... hay que aprovechar lo que la ciencia moderna nos ofrece, tenemos los marcos institucionales, jurídicos y la base científica".

Señala que aproximadamente 15 millones de toneladas de transgénicos entran al país anualmente. "Todo eso se consume por animales y personas".

POR ELVA MENDOZA



Cunicultura, en peligro de extinción

Juan David Castilla Arcos

La cunicultura, producción de conejos, podría perderse en Veracruz por falta de apoyos gubernamentales.

El presidente de la Asociación de Cunicultores del Estado de Veracruz, Alejandro Juárez Valencia, denunció que el gobernador Miguel Ángel Yunes Linares ha negado audiencia a los productores.

Hace tres años, cuando fue creada la asociación civil mencionada, estaba integrada por más de 90 socios; sin embargo, ahora solo quedan 50.

Los criadores de conejo han abandonado su actividad por falta de apoyos, tanto del Estado como de la Federación.

"Tratamos de que no desaparezca, nosotros estamos echándole muchas ganas. Aquí no hay un rastro o un empresario que nos compre los conejos, tenemos que buscar la manera de venderlos".

El entrevistado indicó que el 99% de la producción es en traspatio y para autoconsumo.

Sin embargo, carecen de los materiales para tener en buen estado a los animales. Incluso no tienen láminas ni rejas para resguardarlos de la lluvia durante esta temporada de huracanes.

"El gobernador Yunes se comprometió a dar realce a todo lo que se encontraba perdido. Lo que queremos son apoyos para nuestros miembros de la asociación. Queremos tener un lugar donde juntar los conejos, porque todos tenemos en azoteas o traspatio, no hay una granja como debe de ser".

El año pasado, la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) otorgó un "raquíti-co" apoyo a los productores.

"Nos daban 20 pesos por coneja, pero imagínate que tienes 100 conejos, 90 machos y diez hembras, nada más podías comprar alimento para las diez conejas. Además un bulto de comida cuesta 300 pesos y alcanza solo para tres días si tienes 20 conejos".

Juárez Valencia denunció que la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca (Sedarpa) carece de un departamento especial para la atención de la cunicultura.

"Fuimos a Sedarpa y no tenían nada de cunicultura y nos mandaron a Sagarpa y tampoco. Nos dijeron que hiciéramos una asociación", remató.

CORTA SERVICIOS DE AGUA Y LUZ

Franklin quita techo a casas en Veracruz

Reportan pérdida de cultivos de maíz, plátano, limón y otros

POR LOURDES LÓPEZ
Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

XALAPA.— Los municipios de Vega de Alatorre, San Rafael, Martínez de la Torre y Misantla fueron los más afectados por el paso del huracán *Franklin*.

Casas destechadas, árboles caídos, vehículos dañados por la creciente de los ríos, postes derribados, comercios afectados y cortes en el servicio de agua, luz e internet dejaron incomunicados a los pobladores. Se perdieron cultivos de maíz, plátano, limón, naranja, mandarina, limón y toronja, que son el sostén económico de la región.

Durante la sesión del Consejo Municipal de Protección Civil de Martínez de la Torre, el director de Protección Civil, Antonio Salazar Ojeda informó que tan sólo en esa demarcación había 15 mil personas damnificadas. Los cortes en la carretera por la creciente

Deja lluvia socavones en Puebla y Oaxaca

La tormenta *Franklin* dejó dos socavones en distintos puntos del país, el primero en la carretera federal Tlaxiahuatlauquitepec-Teziutlán, en Puebla, y un segundo hoyo se generó en un carril de la carretera federal 125 Alfonso Pérez Gasga, entre los municipios de Putla de Guerrero y Tlaxiaco, en Oaxaca.

En Puebla, también fueron suspendidos ocho

vuelos en el aeropuerto; hubo apagones, inundación de la Central de Abasto de Huxcolotla, evacuación de familias en Huauchinango y crecida de ríos. Mientras que en Oaxaca, el titular de la Coordinación Estatal de Protección Civil, reconoció, daños en las zonas de cultivo de Plan de Guadalupe y Los Naranjos.

— Patricia Briseño y Fernando Pérez

de ríos y vados complicaron el paso de vehículos. Los cortes en la carretera por la creciente de ríos y vados complicaron el paso de vehículos.

HARÁN INVENTARIO

En la última sesión del Consejo de Emergencias, las autoridades estatales y los delegados federales hicieron un balance de la situación. Ahí, Octavio Legorreta, delegado de la Sagarpa, consideró

que si bien *Franklin* había dejado afectaciones, también fue importante el cúmulo de lluvias que derramó en territorio veracruzano ante el problema de sequía que ya se registraba.

Informó además que los ganaderos y agricultores inscritos en el padrón, están protegidos con el beneficio del seguro catastrófico. En el caso de los cultivos de plátano, Legorreta reconoció que el

15,000

PERSONAS damnificadas quedaron tras el paso del huracán en la demarcación de Martínez de la Torre.

2,500

PESOS recibirán los productores de plátano por cada hectárea que se haya visto afectada tras el paso del huracán.

seguro sólo cubre hasta 2 mil 500 pesos por hectárea.

En Tlacolulan un muro se pultó seis casas. Aunque no hubo víctimas, en este sentido la titular de Protección Civil, Yolanda Baizabal aseguró que acudirán a realizar una supervisión para evaluar los daños.

De los recursos del Fondo, el gobernador aseguró que los apoyos son en especie y serán repartidos de manera transparente.



EN LAS CARPAS DE LA POLÍTICA 11 ESTADOS HAN ARMONIZADO EN SU CONSTITUCIÓN LOS DERECHOS HUMANOS

FLORENTINO J. GARCÍA ALCUDIA

Tabasco no figura entre las entidades federativas que no han armonizado en su Constitución el tema de derechos humanos, apenas Sonora, Chihuahua, Chiapas, Ciudad de México y Morelos, llevan en un porcentaje de avance entre 27 y 63 por ciento. Por ello se propuso en la Comisión Permanente de la Cámara de Diputados federal que se exhorten a las legislaturas locales realizar este procedimiento con la finalidad de defender la dignidad humana y su pleno ejercicio; ya que existen estados que no han logrado la conjunción de sus cartas máximas con la reforma al artículo 1 Constitucional, publicada el 10 de junio de 2011. Y es que de acuerdo a un reporte de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos en el reporte "Plataforma de Seguimiento a la Armonización Normativa de los Derechos Humanos", revela que únicamente 11 de las 32 entidades federativas, es decir apenas un 34 por ciento del total, cumplen con el 100 por ciento de la armonización. Cabe recordar que dicha reforma cambia el paradigma del ejercicio de los derechos humanos en el país, donde las autoridades y entes estatales adquieren la obligación no sólo de garantizar, sino de promover y robustecer el esquema de garantías, atendiendo principios como la progresividad y la interdependencia, mecanismos eficaces para su aplicación y protección. Es por ello que la promoción y armonización de los derechos humanos no obedece únicamente a las necesidades locales, sino se circunscribe a las directrices de la comunidad internacional, adoptando una postura más incluyente y progresis-

ta, identificada en la doctrina como el concepto.

Molesta Liliana Madrigal

En otro asunto, la diputada Federal del PRI, Liliana Ivette Madrigal Méndez, lamentó que en el estado no se haya activado la Alerta de Género, de acuerdo con los resolutiveos que emitió la Comisión Nacional para Erradicar la Violencia hacia las Mujeres (CONAVIM) en días recientes. Madrigal Méndez recordó que desde la Cámara de Diputados impulsó un llamado de atención a la dependencia federal y las autoridades locales para que se agilizaran los trámites para decretar la Alerta de Género en la entidad durante el mes de junio. La Diputada Federal del tricolor que también funge como secretaria de la Comisión de Seguridad Pública añadió que a pesar del resolutiveo emitido por la CONAVIM y el Grupo de Trabajo, ella seguirá impulsando instrumentos legislativos que combatan el problema desde la raíz. Subrayó que ya está trabajando con especialistas en perspectiva de género y violencia hacia las mujeres, para el próximo periodo de sesiones poder tener elementos más sólidos que permitan combatir este grave problema en Tabasco.

Sigue Araceli Madrigal gestionando para indígenas

En otro tema, la diputada federal del PRD, Araceli Madrigal Sánchez se reunió con representantes de las comunidades indígenas de Macuspana, encabezados por Baltazar Sánchez,

Director de Asuntos Indígenas. Ahí destacó que desde el Congreso de la Unión está impulsando una iniciativa para que se norme la transparencia y aplicación de recursos para las zonas indígenas, y que de aprobarse, las diversas secretarías como Salud, Educación, Sagarpa, SCT, entre otras, tendrán la obligación de informar, cómo, de qué manera y qué cantidad de comunidades indígenas fueron beneficiadas. Madrigal Sánchez lamentó, que no exista un órgano que supervise la correcta aplicación de los recursos para las comunidades indígenas, ya que para el año 2017, ella, defendió el presupuesto para este rubro, en el que se autorizaron 74 millones de pesos, y hasta la fecha no se han visto las obras que se ejecutaron con el presupuesto asignado para estos pueblos. Adelantó que como secretaria de la Comisión de Asuntos Indígenas en la Cámara Baja del Congreso de la Unión, se está reuniendo por separado con directores y líderes de los municipios en donde hay mayor concentración de pueblos originarios, como Nacajuca, Jalpa de Méndez, Centla, Tacotalpa y Macuspana, para darle seguimiento a sus proyectos e incluirlos en el paquete presupuestal del año 2018.

Estrechan lazos CNH-INAI

La Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) y el Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información Pública (INAI) firmaron Convenio de Colaboración sobre la herramienta denominada "Comisiones Abiertas" para hacer pública la información de los gastos que lleven a cabo

Fecha: 11/08/2017

Opinión



Página: 8

Area cm2: 337

Costo: 24,223

2 / 2

Florentino J. García Alcudia

los servidores públicos de la Comisión con motivo de los viajes oficiales nacionales e internacionales. El Convenio fue firmado por el Comisionado Presidente de la CNH, Juan Carlos Zepeda Molina y por el Comisionado Presidente del INAI, Francisco Javier Acuña Llamas.

AGRONEGOCIOS

XÓCHITL GIL CAMACHO*

Importancia del seguro agropecuario en México

(SEGUNDA PARTE)

En la nota previa se destacaron las ventajas de los seguros agropecuarios, principalmente en unidades de producción de pequeña y mediana escala, dada su vulnerabilidad ante situaciones que afectan la producción. Asimismo, se destacó que el mercado nacional de seguros agropecuarios avanza en su consolidación y que el uso de seguros, si bien es estable, tiene potencial para ampliarse. En la presente edición se tocará este último tema

Del 2011 al 2015, el monto de las primas de seguro emitidas en el ramo agrícola y de animales se mantuvo alrededor de 1% con respecto al valor total de las primas del país. En el 2015, el valor del ramo mencionado superó 3,800 millones de pesos, de los cuales la agricultura concentró 84% y la actividad pecuaria 16 por ciento.

Dada la relevancia de la producción nacional de granos, los cultivos de maíz, sorgo, frijol y trigo concentraron 71% del valor de las primas agrícolas emitidas para ese año; por su parte, el ganado bovino, el atún y los porcinos agregaron 96% de las correspondientes a la actividad pecuaria (Comisión Nacional de Seguros y Fianzas). Si bien los seguros se concentran en las principales cadenas agrícolas y pecuarias, hay oportunidad de crecimiento y existen opciones y recursos que los productores pueden considerar para acceder a esta herramienta de protección.

La oferta principal de seguros agropecuarios se concentra en los fondos de aseguramiento de los propios productores. Estas figuras usualmente desarrollan productos específicos a las actividades de sus socios y, dado que brindan protección mutua y sin fines de lucro, suelen ofrecer costos bajos.

Asimismo, las aseguradoras privadas cuentan con servicios de características y coberturas diferentes que los interesados pueden elegir según sus requerimientos.

En adición, instituciones como la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación y Agroasemex destinan apoyos para que los productores de bajos ingresos y de regiones prioritarias cuenten con seguros catastróficos, para disminuir el costo de las primas de seguros que los productores adquieren y para fortalecer el funcionamiento de los fondos de aseguramiento, entre otros.

Asimismo, los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), como parte de la banca de desarrollo que coordina la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, contribuye con la administración de riesgos de los productores prioritarios.

Principalmente canaliza apoyos para el desarrollo de conocimientos y utilización de Fondos de inversión y contingencia para el desarrollo, seguros y fondos de aseguramiento; además, implementa programas especiales para apoyar a los productores afectados por desastres naturales y emergencias sanitarias, financieras, de mercado, entre otras.

De esta manera, diversos actores concurren en la consolidación y ampliación del mercado de aseguramiento agropecuario nacional, como una vía para impulsar el desarrollo del sector rural.

**Xóchitl Gil Camacho, especialista de la Subdirección de Evaluación de Programas. La opinión es de la autora y no necesariamente coincide con el punto de vista oficial de FIRA.*

xgil@fira.gob.mx

71%

CONCENTRAN

cultivos de maíz, sorgo, frijol y trigo en valor de materias primas.